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STADT LANDSHUT

Auszug
aus der Sitzungs-Niederschrift

des Plenums vom 17.05.2024

Die Behandlung des Tagesordnungspunktes war bffentlich.

Referent: Ltd. Baudirektor Johannes Doll

 

Betreff: Neuaufstellung des Nahverkehrsplans fiir Stadt und Landkreis Landshut;
Ergebnis der 6ffentlichen Anh6rung

Antrag von Herrn Stadtrat Prof. Dr. Frank Palme:

Aufgrund der Ergebnisse der Fachste/Ienbetei/igung wird eine Taktverdichtung der Linie 3 zu
den Hoch/astzeiten auf einen 15 Minutentakt mit einem prognostizierten Defizit von ca.
530. 000, 00 € vorgenommen.

Abstimmung: JA 14 NEIN 27 (abgelehnt)

1. Vom Bericht fiber das Anhérungsverfahren des Nahverkehrsplanes wird Kenntnis
genommen.

Abstimmung: JA 41 NE/NO

2. Vom Bericht Uber die erforderlichen MaBnahmen (Markierung Senkrechtparker,
Ausweichbucht, Ladezone), um die Busdurchfahrt der Linie 7 mit Signalisierung zu
erméglichen sowie Uber die Anpassung und Verlegung der Bewohnerparkzonen in der
Spiegelgasse und in der Neustadt vor der Polizei wird Kenntnis genommen.

Abstimmung: JA 36 NE/N5

3 A. Der Nahverkehrsplan, der einen Bestandteil des Beschlusses bildet, wird beschlossen.

Abstimmung: JA 38 NE/N3

3 B. Der Anschluss des SUdbahnhofes Uber die Linie 10 in der Variante 2 wird beschlossen.
Nach zwei Jahren werden die Umsteigezahlen am SUdbahnhof evaluiert und die
Ergebnisse dem Stadtrat vorgestellt.

Abstimmung.‘ JA 41 NE/NO

 

Landshut, den 17.05.2024

STADT LANDSHUT

/L
Ale ander Putz

OberbUrgermeister
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1.EinfUhrung

'Am 15.12.2023 wurde der Nahverkehrsplan der Stadtlandshut vom Stadtrat Landshut zur éfientlichen

Anhérung durch die Fachstellen freigegeben, um finale Anmerkungen und Anderungswflnsche in die

Bearbeitung einzupflegen.

Da die Fachstellen ausschlieBlich zu den die Stadt Landshut betreffenden Aspekten Stellung beziehen

konnten, werden Anmerkungen, welche andere Bereiche betreffen, nicht aufgerhrt. Im Nachfolgenden

sind die Anmerku ngen der entsprechenden Stellen in fetter und die Antworten darauf in kursiver Schrift

verfasst um einén besseren Bezug zu erwirken.

2.5tellungnahme Polizeiprésidium Landshut

Bezug: Spiegelgasse/ Linie 7

Bei der unter Punkt 6.2 aufgeffihrten Durchbindung von Buslinien durch die Innenstadt durch eine

Lichtzeichenanlage auf H6he der Polizeiinspektion Landshut, Neustadt 480, 84028 Landshut, bestehen

jedoch Bedenken. Es wird befiirchtet, dass es durch die Installation einer Lichtzeichenanlage zu

Stauungen vor dem Polizeifimtergebfiude kommen k6nnte und dadurch eine ungehinderte Ausfahrt der

Streifenfahrzeuge nicht mfiglich ist bzw. es zu nicht unerheblichen Behinderungen kommen k6nnte.

AuBerdem wird es dabei zu Problemen mit der Ausfahrt von Anwohnern der Spiegelgasse aus ihren

Parkpl'a'tzen / Garagen kommen, die den Bussen dann in der Spiegelgasse entgegenkommen. Aus

polizeilicher Sicht ist eine ungehinderte Verbindung zwischen Neu- und Altstadt fur die

Einsatzfahrzeuge der Polizei notwendig. Bei giner Regelung durch eine Lichtzeichenanlage mit der

beschlossenen Variante 2 wird dies als problematisch angesehen. Durch die Umdrehung der

EinbahnstraBenrichtung in der Spiegelgasse wie in der geprfifte‘n Variante 1 wire dies gewéhrleistet

und es wiirden sich dadurch vermutlich auch die Probleme im BalsgfiBchen l65en. Aus den angeffihrten



Grflnden préiferiert das Polizeiprfisidium Niederbayern die Variante 1 unter Punkt 6.2 des
Nahverkehrsplans mit der Umdrehung der Einbahnstraflenrichtung in der Spiegelgasse.

Die Variante 1 (Umdrehung der Fahrtrichtung in der Spiege/gasse) stand a/s Option im Raum. Auf
Vorschlag des .WTC (Wirtschaft— und Tourism us-C/ub Landshut) wurde a/s Variante 2 eine Beibeha/tung der
Fahrtrichtung in Kombination mit einer signalisierten Busdurchfahrt favorisiert und vom Stadtrat
besthlossen. Vorteile dieser Variante 2 sind unter anderem éine sichere EinmL'indung der Busse und KFZ
von der Oberen Altstadt in die Spiege/gasse (im Gegensatz zurAusfahrt'von Bussen und KFZ an derAusfahrt
in Gegenrichtung: schlechte Sichtbeziehung im Bereich der Arkaden/Treppenanlage insbesondere far
querende Fufigfinger). Ebenso besteht in der Oberen Neustadt ’auf der Seite der Polizei bereits ein dafl'ir
vorgesehener Haltestellenbéreich (im Zuge der Neugesta/tung Neustadt angelegt), der durch einen Bus in
derbisherigen Fahrtrichtung angefahren warden kann. Um zu vermeiden, dass bei der Variante 2 bei den
Busdurchfahrten einmal pro Stunde zu viele stc'irende Begegnungen durch den Gegenverkehr entstehen,
wird mit Hilfe einer Bussignalisierung 'kurzfristig die Spiegelgasse fUr den Gegenverkehr gerfiumt
(Grundzustand der Signalgeber Dunkel, Gelb und Rot nur bei Anforderung durch Bus). Durch
Busprobefahrten wurde nachgewiesen, dass einzelne Begegnungsfd/le Bus/KFZ (2.3. Anwohner) an den
vorhandenen breiteren Abschnitten problem/os mdglich sind. Dadurch dass die Busse der Linie 7 die
Spiege/gasse nur einmal pro Stunde durchfahren und durch die Signalisierung, sind m6gliche

Begegnungsfc‘i/le eher selten.

Die Ausfahrt der Strel'fenfahrzeuge wird weiterhin ungehindert mc'jg/ich sein, da der Haltebalken in der

Neustadt weit vor derAusfahrt vorgesehen ist. Auch im Fal/e einer Signalisierung (einmal pro Stunde) kann '

die Polizei ungehindert ausfahren, muss jedoch auf dem Abschnitt bis zum Ba/sgdfichen mit einer
Bu5begegnung rechnen, wobei auch in diesem Fall die Ausweichstellen vorhanden sind. Das Ldngsparken
in der Spiege/gasse auf der Héhe der Martinsschule muss jedoch reduziert werden, um Platz fL'I'r die
Begegnung zu schaffen. Der Wartebereich vor der Signa/isierung in der Oberen Neustadt wird so angelegt,
dass entgegenkommende Busse im Kurvenbereich gut passieren kb'nnen.

Am 15.03.2024 fand ein Abstimmungsgesprfich zwischen der Polizeiinspektion Landshut; dem

StraBenverkehrsamt und dem Tiefbauamt bezflglich der geplanten Fiihrung der Buslinie 7 durch die

Spiégelgasse mittels Ampelsteuerung statt. -

Generell sieht die Polizei die Ampellb‘sung fiir die Spiegelgassé mit Busanforderung und beibehalten der

Fahrtrichtung kritisch. Den bisherigen Vorschlag der Umdrehung der Fahrtrichtung und einer

physischen Durchfahrtsbeschréinkung im Balsgfiflchen h'a'lt die Polizei ffir wirksamer. Bei der neuen
L65ung ohne dauerhafte Beschrfinkung einer Richtung inklusive einer Busdurchfahrt befiirchtet die

Polizei St6rungen_im Verkehrsfluss, die zum Rfickstau ffihren k6nnen, und dadurch eine mfigliche

Behinderung von Einsatzfahrten. /

Bei Polizeikontrollen der'Durchfahrt des Balsgéiflchen gibt es Rfickstaus his in die Spiegelgasse, wodurch

die Gefahr besteht, class der Bus der Linie 7 (1x pro Stunde, Fahrtrichtung Neustadt) blockiert wifd.

Eine Bushaltestelle direkt neben dem Polizeigebéiude sieht die Polizei kritisch, da dadurch 3-4
Lingsparkplfitze entfallen wiirden, die von Dienstfahrzeugen regelmfiflig in Anspruch genommen

werden.

Um einen stc'irungsfreien Betrieb derAmpe/ldsung und ungehinderte Polizeieinsdtze durch die Spiegelgasse

zu gewc'ihrleisten, sind dafL'JrfoIgende begleitende Majinahmen zwingend umzusetzen:

. Markierung von Senkrechtparkern in der Neustadt vor der Martinschule anstatt der bisherigen

Schrdgparker (Bewohnerparken), um die Fahrbahn zu verbreitern (ggf. zusc'itzl. $tpl.).

- Markierung einer MitteI/inie bis zur Kirchgasse.

. 3—5 $tpl. vor Ampel entfallen fL‘ir ausreichende Sichtbeziehung auf den Signalgebern.

- absolutes Halteverboch'z‘ngsparken in der Spiege/gasse vor Martinschu/e'(Bewohnerparken).



- absolutes H'alteverbot Spiegelgasse; Ausnahme kurze Ladezone mitAusweichbucht.

- bessere Sichtbarkeit der vorhandenen Verkehrsschilderfiir dag Durchfahrtsverbot.

Mit Umsetzung dieser Mafinahmen werden Polizeieinsdtze durch die' Busanforderung, den Ampelbetrieb
oder die Busdurchfahrt nicht behindert. Gelegentlich ist mit einer Busbegegnung zu rechnen. Durch die
o.g. Majinahmen sind ausreichende BegegnungssteI/en geschaffen. ,

Es wird gepruft, ob anstatt der bishei' vorgesehenen Busha/testelle am Po/izeigebdude vor der Bindergasse

eine Haltestelle unmittelbar nach der Bindergasse eingerichtet werden kann. Dadurch dass dieser Stdndort
vom Bus direkt Uber den EinmUndungsbereich der Bindergasse angefahren werden kann, wdren davon nur

zwei bestehende Lc’ingsparkpldtze betroffen.

3.5tellungnahme WTC

Bezug: Linie 7/Spiegelgasse

Der WTC Landshut begriiBt die im Entwurf der Nahverkehrsplans enthaltenen MaBnahmen unter Punkt
6.3 zur Durchbindung der Buslinie 7 durch die lnnenstadt ausdrflcklich. Durch die Umsetzung dieser
MaBnahmen, die im Wesentlichen die Beibehaltung der aktuellen Fahrtrichtung von der Altstadt zur
Neustadt und die Installation einer Lichtsignalanlage an der Spiegelgasse beinhalten, bleibt die gesamte

lnnenstadt aus Richtung Miinchen und dem siidlichen Landkreis ffir den Autoverkehr besser erreichbar
als bei der Variante mit Richtungsumdrehung der Spiegelgasse mitsamt Beschrfinku’ng des

BalsgfiBchens. Zudem k6nnen auch bei dieser Lésung die Neustadt durch eine neu geschaffene
Haltestelle auf Hfihe des Kriegerdenkmals, die lnnere Mfinchener Strafle, die Grieserwiese und die BLirg
Trausnitz noch besser durch den 6ffentlichen Nahverkehr erschlossen werden. Das bedeutet eine
deutliche Aufwertung der Stadtbuslinie 7, eine stark verbesserte lnnenstadt-Anbindung f'L'Ir "die
Bevélkerung des Hofbergs an Bereiche mit Nahversorgungsmfiglichkeiten und medizinischen

Einrichtungen sowie eine bessere Erreichbarkeit der touristisch zentralen Sehenswfirdigkeit der Burg

Trausnitz. Darum spricht sich cler WTC Landshut klar ffir die vorgeschlagenen Maflnahmen aus, da diese

sowohl ffir alle wirtschaftsrelevanten Aspekte als auch aus sozial-ékologischen Griinden vorteilhaft

sind.

Die Anbindung der Inneren MUnchener $trdfs’e, der Grieserwiese und der Burg Trausnitz wc'z're auch bei der

Variante der Richtungsumkehr gegeben und wird nicht ausschlie/Blich durch die Ampe/lésung erreicht.

Beide Varianten sinde'ir die bessere Erreichbarkeit dieser Zie/e geeignet und waren neben der optimierten

Erreichbarkeit far die Bewohnerinnen und Bewohner des Hofbergs die HauptgrUnde fUr den Vorschlbg
einer Durchbindung (NVP-Schwachstellenana/yse). Die Ampelvariante (Variante 2 eine Beibehaltung der

Fahrtrichtung in Kombination mit einer signalisierten Busdurchfahrt) ist dadurch gekennzeichnet, daés die

zulc'issige Befahrung von derAltstadt in die Neustadt beibeha/ten wird und die Durchfahrt in Gegenrichtung

weiterhin ohne Einschrc'inkung durch Poller oder Schranke trotz Durchfahrtsverbot mc'iglich bleibt. Dadurch

wird sich an den hohen Verkehrszahlen in der Shiegelgasse und im Balsgdfichen nichts dndern.Um zu

vermeiden, dass bei Variante 2 bei den Busdurchfahrten einmal pro Stunde zu vie/e starende Begegnungén

durch den Gegenverkehr entstehen, wird mit Hilfe einer Bussignalisierung kurzfristig die Spiege/gasse far

den Gegenverkehr gera‘umt. Folgende beg/eitende Mafinahmen sind zwingena’ umzusetzen, um einen

stc‘irungsfreien Betrieb der AmpeI/c'isung und ungehinderte Polizeieinsc‘itze durch die Spiege/gasse zu
gewdhr/eisten:

o Markierung von Senkrechtparkern in der Neustadt vor der Martinschule anstatt der bisherigen

Schrdgparker (Bewohnerparken), um die Fahrbahn zu verbreitern (ggf. zuséitzl. 5tp/.).

- Markierung einer Mittellinie bis zur Kirchg'asse.



o 3-5 Sth. vor Ampel entfallen fL'ir ausreichende Sichtbeziehung auf den Signalgebern.

- absolutes Ha/teverbot Ldngsparken in der Spiegelgasse vor Martinschule (Bewohnerparken).

- absolutes Halteverbot Spiege/gasse; Aasnahme kurze Ladezone mitAusweichbucht.

- bessere Sichtbarkeit der vorhandenen Verkehrsschi/derfu'r das Durchfahrtsverbot.

_‘ 4. Stellungnahme Behindertenbeauftra‘gte

Bezug: Barrierefreiheit

- Lesbarkeit der Busfahrpl'a'ne: sdwohl auf den Papierplfinen als auch auf den Anzeigetafeln muss auf

eine groBe und klare Schrift bei Buchstaben und Zahlen geachtet werden.

00 die Anzeigentafe/n nur begrenzte Platzkapazitc'iten haben, kann die Schriftngi/Ze nur bedingt
angepasst werden. Die Empfehlung des Nahverkehrplan sieht eine Schriftgrdjie auf Fahrp/c‘inen von

einer Mindestgrb‘fie von 13 pt. vor. DIN A3-Fahrplc‘1‘ne sind DIN A4 Fahrplc'inen vorzuziehen, jedoch

hdngt dies von den vorhandenen Stelen ab. Nach dem Zwei—Sinne—Prinzip kénnen die

thrgastinformationen auch Uber mobile Endgerc'ite empfangen werden. Dies ist vor a/Iem fL'ir Personen

mit Sehbeeintrdchtigung hi/freich, da hier die Grd/Ze, He/Iigkeit sowie die Sprachausgabe angepasst

werden kann.

0 Die Tafeln fijr die Busfahrpléne in Papierform sollen in einer ffir alle Menschen gut erreichbaren

H6he angebracht werden und ggf. mit einer Hintergrundbeleuchtung ausgestattet sein, damit der

Pl‘an auch nachts gut gelesen werden kann.

Die Hc'jhe der Tafeln ist so konzipiert, dass sich ein vorbeilaufendes Kind nicht verletzt, was eine

niedrigere Installation der Tafeln verhindert.

o Wenn m6glich leichte Sprache verwenden; dies ist ffir Menschen mit kognitiven Einschrfinkungen

wichtig.

Leichte Sprache soil in den Online-Angeboten zugdnglich gemacht werden.

- Bei allen neu anzuschaffenden Fahrzeugen ist auf durchgéingige Barrierefreiheit zu achten.

Ausreichende und gesicherte Stellplfitze ffir Rollstfihle, Scooter, Rollatoren etc. mit geeigneten

- Riickhaltesystemen sollen vorhanden sein.

Die Busse der Stadtwerke sind mittles Kippfunktion, Anzeigen und Flc’ichen far Gehhi/fen barrierefrei

geschaffen. Diese sinder’entsprechenden Bedarffreizuhalten.

o Weiterhin die bestehenden, nicht barrierefreien Bushaltestellen im Stadtgebiet barrierefrei aus-

bzw. umbauen; dabei ist eine Ausstattung mit Buskapsteinen and Bodenindikatoren sowie

wenigstens der Vorbereitung fiir eine spfitere dynamische Fahrgastinformation sinnvoll und

erforderlich.



Die Bushaltestellen im Stadtgebiet werden sukzessive nach Bedarf und einer Prufung der Gegebenheiten

umgebaut. Dabei sind Haltestellen prioritdr, die Uber vie/e Einstiege sowie Umsteigebeziehungen

verfil'gen. Hier ist hervorzuheben, dass die Bedingungen fUr einen Umbau gegeben sein mUssen

(ausreichende Gehwegbreite, etc).

5. Stellungnahme Seniorenbeirat

Bezug: Evaluierung

Der Seniorenbeirat anerkennt das Bemfihen von Stadtrat und Stadtverwaltung um eine Verbesserung

des 6PNV in der Stadt Landshut. Auch ffir die vom Finanz- und Wirtschaftsausschuss vorgenommene

Deckelung cler Mehrausgaben in H6he von 770.000 Euro besteht Verstéindnis. Das Gleiche gilt ffir die
vorgenommene notwendige Priorisierung bei der Verteilung cler verfiigbaren zusfitzlichen

Haushaltsmittel (MaBnahmenbfindel 2).

Der Seniorenbeirat h'a‘lt jedoch eine Evaluierung der beschlossenen MaBnahmen spitestens nach 5
Jahren ffir zwingend notwendig; die von der Verwaltung angedeutete Neuauflage des NVP in 10 — 15

.Iahren ist nicht akzeptabel. Die Stadt Landshut wéichst in einem Tempo, das eine Uberprijfung

beschlossener MaBnahmen, vor allem im Bereich des GPNV, innerhalb vergleichsweise kurzer

Zeitrfiume zweckmfiflig erscheinen Ifisst. Die notwendige Evaluierung sollte auch Kostenentwicklung

der einzelnen Buslinien 6ffentlich machen.

Eine Evaluierung der Wirkungen der beschlossenen Maflnahmen des Nahverkehrsp/ans u.a. hinsicht/ich

der OPNV-Nutzung in der Stadt Landshut, sind in einem angemessenen Abstand von z.B. fUanahren

anzustreben (Linien/eistungs-und Erlésrechung inkI. Fahrgastbefragung). Danr sind entsprechende

Mitte/ bereitzustellen.

Bezug: On-Demand-Verkehre

Der NVP Enthfilt einen Prfifauftrag fflrdie Erstellung einer Konzeptstudie des sog. On-Demand-

Angebots. Dies ist zu begrflflen. On-Demand-Lésungen darf auch die Stadt Landshut nicht

auBenvorIassen. Uberall dort, wo Busse mit fester Linienffihrung nicht effizient betrieben werden

k6nnen, tragen On-Demand-Lfisungen dazu bei, ein attraktives Verkehrsangebot zu sichern. Auch

k6nnen wenig genutzte Linien durch bedarfsgesteuerte Angebote ersetzt werden, um vorhandene

Mittel effizienter einzusetzen und zugleich das Serviceangebot zu erhfihen. Der Seniorenbeirat

bedauert, class cler NVP |edig|ich einen Priifauftrag enthéilt. Er bittet den Stadtrat, unverzfiglich nach

Verabschiedung des NVP im Plenum die Ausschreibung einer entsprechenden Konzeptstudie in Auftrag

zu geben. Die Konzeptstudie sollte nach Auffassung des Seniorenbeirates nicht nur die Chancen eines

On-Demand-éPNV darstellen, sondern auch die M6g|ichkeiten eines privatrechtlich organisierten On-

Demand-Verkehrs ausloten. ‘

lm gemeinsamen Finanz- und Wirtschaftsausschuss am 19.09.2023 wurden die Chancen und Risiken, die

ein On-Demand-Angebot mit sich bringt dem Gremium von einem On-Demand-Experten erldutert. Er

ste/Ite heraus, dass ein Ersatz von Stadtbus-Liniennetzen durch On-Demand-Verkehre in Mittelstddten

kritisch zu sehen ist und dass in Kernbereichen von Mittelstddten Linienverkehre mit dichte_m

Fahrtenangebot sehr vie/ effizienter und kostensparender sind. Wc'ihrend- Nachfragepotentia/e in
Hauptverkehrszeiten effektiver mit Linienbussen zu bedienen sind, kann Linienbedarfsverkehr (2.3. in

Schwachverkehrszeiten) das bisherige OPNV—Angebot ergc'inzen. On-Demand gilt als gutes Mitte/ fL'ir ein

Zu-/Abbringerangebot, hat aber nur eine begrenzte Befc’irderungskapazitdt.

Ein grones Ris‘iko stellen die Kosten dar, denn im Gegensatz zum Linienverkehr sfeigen die Kosten bei

hdherer Nachfrage. Auch liegen die Pooling-Quoten (Bilndelungsquoten) bei 1, 7 — 1,2 Personen pro Fahrt,



'was ebenfalls hohe Kosten erzeugt. Ein wesent/icher Treibstoff sind Fdrdergelder, wobei aktuelle
Férderungen auslaufende Staffe/finanzierungen oder Anschubfinanzierungen sind. Daher ist bei einer
Einfiihrung eines so/chen Angebots auf die langfristige Finanzierbarkeit zu achten.

Fiir die Stadt Landshut wurden 4 Szenarien entwarfeI'I:

o Szenario 1: Ersatz der schwach adsge/asteten Abendlinien 104, 105, 109, 110

g Szenario 2: Ersatz der Linie 5 und 105 in der Neben- und der Schwachverkehrszeit (9:00 -16:00 Uhr und

ab 18:00 Uhr)

o Szenario 2b: Ersatz der Linie 5, 7, 10, 4 in der Nebenverkehrs— und Schwachverkehrszeit (9:00 —16:00

Uhr und ab 18:00 Uhr) und analog derAbendlinien 105,107,110

- Szenario 3: Ersetzt Solobuslinien 4, 5, 7, 9, 10, 11, 14 in der Nebenverkehrs und der
Schwachverkehrszeit (9.'00 -1:600 Uhr und ab 18:00 Uhr) und analog derAbendlinien 104,105,107,
109,110

Mr die Szenarien ergeben sich folgende Kostenintervalle:

 

1 ‘ 4.8.000 +10000 ’ schwache Abendlinien

23 . +174.000 4.507000 5 + Abend

2b' I +1.270.000 +3.209.000 5, 7, 10, 14 + Abend

3 +3.112.ooo +7.250.ooo 4.5.7.9,1o,11,14 + Abend

Die Kostenintervalle sind teilweise deshalb 50 gron, weil der Besetzungsgrad pro Fahrt nicht

vorhergesehen werden kann.

OPNV ist L'I'berwiegend defizitc‘ir und' wird durch den Querverbund der Stadtwerke subventioniert. Da
0PNV auch Daseinsfiirsorge bedeutet, ist sicherzustel/en, dgss die Busse wdhrend der Verkehrsspitzen
aber auch in den Nebenverkehrszeiten ausreichend Kapazitc'iten besitzen, um eine grb'jSere Anzahl voh
Personen verla'sslich befo'rdern zu ko'nnen. Beim On-Demand kann bei hoher Nachfrage nicht garantiert
werden, dass ein angefragter Fahrtwunsch auch bedient wird. Dies

Mittels einer‘On—Demand-Konzeptstudie sollen Linien und Gebiete darauf gepriift werden, ob und zu
welchen Zeiten‘ eine Einflihrung eines On-Demand-Angebots sinnvol/ ist. Wichtig ist es, eine
zuverlc'issige Beffirderung zu ' gewdhrieisten. Dies 50/] die als PrL'ifauftrag zu beschliefs’ende
Konzeptstudie abbilden, um ein passendes Angebotfiir Landshut zufinden, das sich auch wirtschaftlich
darstellen lc'isst.

Bezug: Mobilitb‘tskonzept

Der Seniarenbeirat bedauert sehr, dass der NVP ausschlie/Slich auf die Verbesserung der Linien des
fiPNVfokussiert ist. Damit wird er den berechtigten Anliegen und Interessen der filteren Bevéilkerung
nur teilweise gerecht. Erforderlich ist ein umfassendes Mabilitiitskanzept, in dem der O'PNV nur ein
— sicherlich wichtiger - Teilaspekt ware. Hierauf hat der Seniorenbeirat bereits in seiner
Stellungnahme vom 21. 1. 2023 hingewiesen; seine Vorschliige wurden aber weder vom Stadtrat

noch von der Stadtverwaltung aufgegriffen, wahrscheinlich nicht einmal gepriift. Die Mobilitt'it ist
’ fiir die filteren Menschen ein ganz entscheidender Lebensqualitt‘itsfaktor: mobil sein heiffit dabei sein.

ZieI kommunaler Verkehrspolitik muss es daher sein, alien Menschen bis ins hohe Alter eine

Verkehrsteilnahme zu ermb'glichen. Die Rahmenbedingungen einer Verkehrsplanung sin'd an die



Mobilitiz'tseinschrfinkungen alter Menschen anzupassen — nicht umgekehrt! Das gilt fiir den

gesamten 5PNV, Gehwege, Strafienbeleuchtung, Beschilderung usw.

Da der Nahverkehrsp/an sich auf die Verbesserung des Offentlichen Personennahverkehrs bezieht, ist

dieser ein Teilaspekt eines Mobilitdtskonzeptes Die Ste/Iungnahme des Seniorenbeirats vom
21. 01.2023 wurde hinsichtlich des Bezugs zum OPNV gepru'ft und. Es wurde mehrfach kommuniziert,

welche Belange der Nahverkehrsp/an abdecken kann und welche nicht

Bezug1Visionen

Auch die 6PNV-Strategie 2030 fiir den Freistaat Bayern ,,Bitte einsteigen. Bayern” ist thematisch
wesentlich weiter gefasst aIs der NVP der Stadt Landshut. Behandelt werden dort auch Themen wie
beispielsweise Infrastruktur und Fahrzeuge, Hygiene, Haltestellen, Tarif, Vertrieb und
Kommunikation, Digitalisierung Imd Innovation, Klimaschutz. Schliejilich enthc'ilt die 5PNV-Strategie

des Freistaates auch Visionen (S. 4), die im Landshuter NVP giinzlich fehlen.

Die OPNV—Strategie des Freistaats behande/t mannigfa/tige Angebote des OPNVS des Freistaats,
darunter auch den SPNV, StrafSenbahnen und U-Bahnen, auf die sich der Landshtiter Nahverkehrsp/an
aus Ermangelung diéser nicht beziehen kann. Die Themen Fahrzeuge, Halfestel/en und deren
Ausstattung, Tarif sowie Vertrieb und Kommunikation und Klimaschutz 5in im Nahverkehrsplan
aufgefuhrt. Da der Nahverkehrsplan der Stadt Landshut zielgerichtete Mafinahmen beinha/ten soll, die
in einem Zeitraum von maximal zehn Jahren auch umgesetzt werden sollen, werden keine Visionen,

sondern konkrete Ziele aufgefiihrt.

Bezug: RUckgabe des FUhrerscheins

Der Sozialausschuss hat am 11.7.2023 folgenden Beschluss gefasst: Dem Antrag des

Seniorenbeirates vom 23.3.2023 ,,Freiwillige Riickgabe des Fiihrerscheins - kostenlose Benutzung der

Busse der Stfidtischen Verkehrsbetriebe der Stadt Landshut” wird zum jetzigen Zeitpunkt bis zur

Entscheidung des Nahverkehrsplans nicht nb'hergetreten”. Der Seniorenbeirat wiire fl'I'r eine

Stellungnahme dankbar, ob sich das Referat 5 im Zusammenhang mit dem NVP mit dem Antrag des

Seniorenbeiratés schon befasst hat and wenn ja, mit welchem Ergebnis.

Da es sich hierbei um eine freiwiI/ige soziale Leistung der Stadt handelt, steht dies nicht in
Zusammenhang mit einer GPNV-Planung. Derzeit besteht das Angebot, bei einer freiwil/igen Abgabe

der Fahrerlaubnis, fl'ir ein halbes Jahr kostenlos Bus zu fahren, die kumu/ative Inanspruchnahme von

berechtigten Personen, wiirde die fiI'r den Nahverkehrsp/an genehmigten und gedeckelten jdhrlichen

Kosten voraussichtlich bald Ubersteigen sodass keinefinanziellen Mittelfu'r die Linienoptimierung mehr

verfu'gbar wa're.

6. Stellungnahme LAVV Fahrgastbeirat

Bezug: Haltestellenausstattung

Fahrgastunterstand an der Hochschule stadteinwéirts: Dieser sollte unbedingt verlegt werden. Die

Fahrgfiste warten hier direkt neben der Fahrbahn, es besteht keinerlei Sicherheitsabstand. Mit

Kindern in dem Unterstand zu stehen, ist sehr geffihrlich, weil die Kinder mit 1-2 Schritten schon auf
der Fahrbahn stehen. Zudem k6nnen die Fahrgéiste durch vorbeifahrende Fahrzeuge bespritzt

werden.



In der StethaimerstraBe soll bei der Bushaltestelle Schlachthofstrafle der Linie 12 (Landkreislinien
306 und 307) ein Fahrgastunterstand mit Sitzméglichkeiten geschaffen werden. Durch den Abriss der
Gebéiude der Johanniter, haben die Fahrg'a'ste, insbesondere Schiller, die bft linger auf ihren
Anschluss warten mfissen, keine Unterstell- und Sitzmfiglichkeit mehr an dieser Haltestelle. Dies
sollte schnellstméglich geklfirt werden, weil an dieser Stelle momentan gebaut wird. Somit ergibt

sich vielleicht eine Mfiglichkeit, die beim Neubau mitberficksichtigt werden kfinnte.

An Haltestellen mit gréflerem ErschlieBungsradius muss ein Fahrradstfinder angebracht werden. Das
érméglicht das sichere Abstellen von Fahrrfidern, mit denen der weitere Wég zur Bushaltestelle

schneller zurfickgelegt werden kann.

Diese baulichen Ma/inahmen stehen‘nicht mit dem Nahverkehrsplan in Verbindung, werden aber an

die zustdndigen S’tellen weitergegeben. Hervorzuheben ist, dass die L'iberwiegenden Einstiege an der
Haltestel/e Kennedyplatz in der Stethaimerstra/Be zu den SchU/erbuslinien und damit zu den

Landkreisschu'lern zc'ih/en. Die Einstiege in der Linie 12 an dieser Haltestelle sind L'iberschaubar.

Bezug: Taktverdichtung Linie 3

Eine Verdichtung dieser Linie (3) sollte umgesetzt werden, weil dadurch die Hochschule, das
Schulzentrum beim Agrarbildungszentrum und die Handwerkskammer besser angeschlossen sind.
Die Fahrgastzahlen sprechen fiir die hohe Frequenz der Linie und somit ffir die Notwendigkeit einer
Verdichtung des Taktes. Auch w'enn die Finanzierung in dem momentanen Stadtratsbeschluss noch
nicht enthalten ist, sollte diese im Plenum nochmal‘s neu behandelt und der Beschluss des Finanz-

' und Wirtschaftsausschusses angepasst werden.

Dieser Vorschlag wurde im FiWi als auch im Plenum diskutiert. 00 die Kosten hierfL'ir insgesamt das

gesetzte Finanz/imit Ubersteigen warden, wurde diese Maflnahme vom Stadtrat im Plenum am
15.12.2023 abgelehnt. Siehe auch 8. IHK

Bezug: On—Demand-Angebot

Ein On-Demand-Angebot sollte unbedingt in den Schwachverkehrszeiten eingefiihrt werden.
Dadurch wird der OPNV fiir die Fahrgliste attraktiver, weil sie fiir ihre Fahrten das ergt'inzendel

Angebot'nutzen k6nnen. Die Stadt Landshut kb'nnte so ihre Pflicht der Daseinsvorsorge besser
érfiillen. Nicht alle Biirger haben ein Auto, kb'nhen Autofahren oder sich ein Taxi Ieisten. Wenn dann

in bestimmten Gebieten eine besonders hfiufige Nutzung des On-Demand-Angebotes festgestellt

wird, kann fiberlegt werden, diese Bediin‘nisse in einem neuen Linienangebot zu beriicksichtigen.

Eine Konzeptstudie, die die Potentiale fL'ir ein On-Demand-Angebot in Landshut auch hinsichtlich der

Nutzung und der Wirtschaft/ichkeit untersucht, wird mit Beschluss in Auftrag gegeben. Siehe 5.
Seniorenbeirat

7. Stellungnahme VCD

Das Hauptziel des Biirgerbegehrens Busse Baby, der ,,20-Min.-Takt auf den Hauptlinien", wurde

yerworfen. Hauptbegrfindung neben der Anderung der sog. Taktfamilie ist, class das Busnetz fiir eine

wirtschaftliche Bedienung neu geplant hatte werden mflssen. Gerade fijr solche neuen

M6glichkeiten wfire die Tétigkeit eines Planungsbflros interessant gewesen, da das Busnetz in

Landshut ursprflnglich an der zentralen Umsteigehaltestelle Altstadt in alle Richtungen ausgerichtet

wurde. Diese gibt es zwar so nicht mehr, aber die Linienffihrung soll trotzdem im Wesentlichen

unangetastet bleiben.



Die Analyse des GutachterbL'iros ergab, dass die Stadt Landshut insgesamt Uber ein gutes Liniennetz
und Angebot verfL'igt. Dieses ist L'iber die Jahre stetig gewachsen. Dass die Busse nicht mehr in hoher
Frequenz (400 Fahrten pro Tag) durch die Altstadt fahren, hat zu einer hohen Aufenthaltsqualitfit
gefI'Jhrt, welche stark 'von den BUrgerinnen und BUrgern der Stadt angenommen wird.

Es dr5ngt sich hier die Frage auf, ob Alternativen iiberhaupt gepriift oder von vorneherein abgelehnt
wurden und wer die Verantwortung dafur tr5gt. War for die vorgeschlagenen ,,MaBnahmen”

uberhaupt die T5tigkeit eines Pianungsbiiros n6tig?

Die Schwachstellen ,,mangelnde Durchfahrung der lnnenstadt" bzw. ,,Erreichbarkeit der
Hochschule” waren hinl5nglich bekannt. H5tte clie einfache Berechnung der Kosten von zus5tzlichen
Bussen/Uml5ufen bzw. Streckenkilometern nicht auch von den Stadtwerken selbst erstellt werden
k6nnen? '

Der Nahverkehrsp/an wurde als gemeinsames Projekt von den Aufgabentrc‘igern Stadt und Landkreis
andshut als Planungsinstrument initiiert. Innerha/b des Prozesses gab es vie/fc‘iltige Racksprachen mit
verschiedenen Akteuren, Arbeitskreissitzungen, c'iffentliche BUrgerbetei/igung und Sitzungen in
verschiedene Gremien wie dem Seniorenbeirat, dem LA VV-Fahrgasteirat und dem VCD. Hierbei hat das
PlanungsbL'iro PTV Consult den Prozess und die Vorgehensweise offengelegt. Die Antrfige und
Vorschlc'z'ge wurden vom PlanungsbI'Jro aufgenommen und bearbeitet. Das GutachterbUro PTV Consult
hat al/e Schwachstellen zusammengefasst una’ gesamtheit/ich betrachtet. Durch die Zusammenarbeit
mit den Stadtwerken und dem Gutachterbiiro konnten die Berechnungen erstellt werden.

Bezug: Linie 7/ Spiegeigasse

Die vom Stadtrat beschlossene ,,Ampell65ung” fiihrt dazu, dass einmal in der Stunde ein Bus direkt
vom Hofberg iiber die lnnere Miinchner StraBe, die Obere Altstadt und die Neustadt zur Unteren
Altstadt und weiter nach Mitterwéhr fahren kann. In der anderen Richtung werden Landratsamt und
Achdorfer Krankenhaus mit der Linie 7 dann iiber den Josef-Deimer-Tunnei und das Kupfereck
erreicht. Zur Behebung der benannten Schwachstelle ,,fehlende lnnenstadtdurchfahrung“ ist dies

zwar besser als nichts, aber'In der Wirkung v6l|ig unzureichend.

Der Fokus der Mafinahme liegt darin, eine bessere Verbindung zwischen den siidlichen und den

dstlichen Stadtteilen zu schaffen. Hinzu kommt ein Ansch/uss an den Parkplatz der Grieserwiese, der
Neustadt an die Innere MUnchener Strafle und ein besseres Angebot fUr Personen, die am Hofberg
wohnen.

Ffir die Linien 7 und 10 wurden die Méglichkeiten fi'Ir eine lnnenstadtanbindung untersucht. Nach

detaillierter Prijfung der Eignung der Kirchgasse in Kombination mit der Spiegelgasse fiir eine .

Busdurchfahrt unter Einbezug der Anwohner im Rahmen einer am 08.11.2022 abgehaltenen
Informationsveranstaltung wurde jedoch aufgrund zu groBen Konfliktpotentials in dieser engen und

uniibersichtlichen Gasse die Kirchgassendurchfahrt als nicht zieifiihrend eingestuft und demnach nicht

weiter behandelt. Um an der effizienten MaBnahme einer lnnenstadtvariante festzuhalten, wurde eine
alternative Variante unter Einbezug des Tunnels anstatt der Kirchgasse — auch hierbei in Kombination

mit der Spiegelgasse fUr die Gegenlinie - gepriift und fiir sinnvoil erachtet.

Bezug: Fiihrung der Linie 10 durch die lnnenstadt

Durch die Ablehnung dieser Mfiglichkeit, also das Fehlen einer direkten Fahrtmfiglichkeit durch die
lnnenstadt von Norden nach Siiden und infolgedessen Beschr5nkung dieser MaBnahme auf die Linie
7, bieibt fast alles beim Alten. Der Stadtrat hat damit beschlossen, dass der OPNV aus der lnnenstadt
weiterhin mehr oder weniger drauBen bleiben muss. Schwerpunkt bieibt reichlich Auto-Verkehr und



in der Neustadt der grofle Parkplatz mit gotischem Ambiente. Ein modernes Verkehrskonzept sieht

anders aus. ' -

Die Linie 10 ebenfalls durch die Spiegelgasse wdre nur mit einer bidirektiona/en Fahrt in der Innenstadt

zielfuhrend. Da die Strecke durch den Tunnel sehr Iang, jedoch ohne Ein- und Ausstiegsmb'glichkeit ist,
verschieben sich hierbei die Verhfi/tnisse in der K05ten-Nutzen—Betrachtung. Da die Linie 10 daS Gebiet

von Birkenberg, Klausenberg, Buchberg, Rosen- and Metzenta/ anbindet, welches sich durch eine dichte

Besiedlung mit stei/en Strafs’en auszeichnet, ist hier eine Taktverdichtung von einer Stunde auf 30

Minuten sinnvoll um ein besseres Angebot zu schaffen.

Bezug: Verdichtung Linie 3

Dass die Taktverdichtung der stark frequentierten Linie 3 zwischen Hauptbahnhof und Hochschule

vom Stadtrat — obwohl empfohlen — nicht beschlossen wurde, spricht fiir sich. Mit dem Parkplatz am

Messegelfinde (Park&Ride) k6nnte die NiedermayerstraBe vom lndividualverkehr entlastet werden,

aber nicht mit einem 30-Min.—Takt des Busses. Das Ziel, zum Umsteigen auf‘den Bus zu motivieren

und damit den lndividualyerkehr zu verringern, wird nicht einmal hier erreicht.

Die Mafinahme, die Linie 3 mittels eines 15-Minuten-Taktes zu verdichten, wurde vom Finanz— und

Wirtschaftsausschuss sowie vom Plenum abge/ehnt. Siehe 8. IHK

Bezug: Park & Ride

Die Beschreibung der bestehenden M6g|ichkeiten bestéitigt, dass das GPNV-Angebot der Stadt

nir'gends eine attraktive Park&Ride—Kombination m6glich macht. Hier trifft sich die Analyse mit
Punkt 6, dass nur ein dichterer Takt zum Umsteigen motiviert. AuBerdem fehlen in Landshut die sog.

I Push-Faktoren, die das Autofahren in der Innenstadt unattraktiv machen.

Im Rahmen der Erstellung des Nahverkehrsplans wurden zusc'itz/ich die Potenziale eines Park&Ride-

Angebot: fL'ir Landshut untersucht {im Verkehrssenat am 10.10.2023 vorgeste/It). Dabei zeigt sich, dass

das O'PNV-Ange‘bot nicht alleinffir diefehe/enden Potenzia/e eines Park&Ride-Angebots verantwortlich

gemacht werden kann. Fiir ein attraktives Park&Ride Angebot bendtigt es ebenfa/ls zur Verngung

stehende Fldchen, die in guter Position den MIV an die Stadt anbinden. Durch Bauvorhaben und

Stddtewachstum sind diese Fldchen knapp bzw. miissen anders genutzt werden oder sind in privater

Hand. Zusdtz/ich zeigt die Untersuchung, dass die Umsteige-Bereitschaft gering ist und sich mit einem

k/einer werdenden Abstand zum Zielort zusc'itzlich verringert. Auch spielen die gesamten Reisezeiten

eine zentrale Ro/Ie, da ein Umstieg aufden OPNV den Anfahrtsweg in der Rege/ nicht verkijrzt, sondern

verldngert. Auch fehlen laut Gutachten die Push—Faktoren wie eine RUcknahme der zentra/en

P'arkpldtze. Solange die von au/Sen kommenden Zielverkehre (Ausbildungs- und Berufspendler,

Besucher, etc.) direkt in der Innenstadt und in den angrenzenden Stadttei/en wie z.B. Nikola im

0ffentlichen Stra/Renraum gro/3tei/s umsonst parken kdnnen, feh/t der Anreiz das Auto vorher

abzustellen und auf den Bus umzusteigen. Grundvoraussetzung fL'Jr Park&Ride ist eine entsprechende

Parkraumbewirtschaftung. ‘

8. Stellungnahme BEG

Ffir die Laufzeit des Nahverkehrsplans sind keine relevanten Anpassungen vorgeséhen. Langfristig

werden jedoch Angebotsausweitungenauf den Schienenstrecken geprfift.

Diese Textpassage trifft nicht zu und m6chte bitte wie folgt korrigiert werden -— unter der Annahme, '

dass die Laufzeit des NVP den Zeitraum mindestens bis 2025 umfasst:



Die BEG stellt zur lnbetriebnahme des Netzes Donau-lsar im Dezember 2024 den bayerischen
Bedienrichtwert im SPNV auf den Linien RB 33 (mittels Stundentakt) und RE 3 (mittels SchlieBung
der Abendtaktlficke) her. lnsbesondere Ersteres stellt sicher, dass die Halte Marzling, Langenbach,
Bruckberg und Gfindlkofen im Einzugsgebiet Landshuts erstmals t§g|ich stiindlich bedient werden.
Weitere einzelne zuséitzliche Fahrten und Kapazitfitserhéhungen auf den Linien RE 3, RE 22, RE 25,
RB 33 runden die Angebotserweiterungen ab. Mit der Verlfingerung der Linie RE 22 nach Nfirnberg
ab 12/2024 sowie dem neuen Konzept der‘alternierenden Linien RE 2 und RE 25bereits seit 12/2023
entstehen jeweils zweistfindliche Direktverbindungen von Landshut nach Nfirnberg, Hof und Prag.

Bezug: Angebot im SPNV

. Wir empfehlen, die neuen Linienfiihrungen ab 12/2023 zu nennen und untenstehende Textpassage
zu ergfinzen:

,,RE 2: 120-Min-Takt Hof — Regensburg — Landshut — Mfinchen

RE 3: passt

RE 22: passt _

RE 25: 120-Min-.Takt Prag — Regensburg — Landshut — Miinchen

RE 50: entféillt

RB 33: 120-Min-Takt (Mo-Fr HVZ hfiufiger)

RB 44/45: passt

Die Fahrplanzeiten der neuen Linien orientieren'sich am Status quo (neuer RE 2 in der Lage des
bisherigen RE 50), wobei geringfflgige Verschiebungen im einstelligen Minutenbereich von Jahr ‘zu
Jahr mfiglich sind. Lediglich das Taktmuster der RB 33 wird ab 12/2024 von Grund auf neu
aufgezogen, in Form eines t'a‘glichen Stundentakts mit Verdichtungen zur HVZ an Mo-Fr. Etwaige
Busanschlfisse — insbesondere im Abend- und Nachtverkehr — sind auf die SPNV-Fahrplfine
abzustimmen, um somit in der NVZ (Stundentakt im Busverkehr!) Bahn-Bus-Verknflpfungen
herzustellen.

Die Anderungen werden entsprechend angepasst. Berg/ich der Abfahrtszeiten wird seitens des
Verkehrsunternehmens versucht, die Abfahrtszeiten der Busse an die Ankunftszeiten der ZL'ige

anzupassen sofern sie mit dem Liniennetzplan vereinbar sind.

9. Stellungnahme Stadtentwicklungsamt/ Stadtplanungsamt

Bezug: Durchbindung der Linie 7 durch die lnnenstadt

Es sollte gepriift werden, ob die Ampelschaltung auf H6he der Polizei bzw. in der Altstadt nicht
daffir genutzt werden kann, dass die Busse in beiden Richtungen durch die Spiegelgasse fahren
k6nnen.

Aufgrund von zu hohen Wartezeiten durch die Réumphase wére bei 4.500 — 5.000 Kfz am Tag von der
Altstadt in die Neustadt mit erhc'jhtem RUckstau in der Oberen Altstadt zu rechnen. Im Rahmen der
Planung der Ampellt'jsung wird zusétzlich geprflft, ob prinzipiell eine Signalisierung ffir Busse in der
Gegenrichtung méglich wére. ’

Bezug: Fflhrung der Linie 10 durch die Innenstadt

Da geméiB den Ausffihrungen des Nahverkehrskonzept eine direkte Anbindung des Sfidbahnhofes
an das stfidtische Busnetz nicht zielffihrend ist, wird angeregt zu priifen, ob eine Verkniipfung des



Sfidbahnhofes (Zfige aus/in Fahrtrichtung Miihldorf am Inn) mit der Haltestellte ,,Goldinger Strafle“
der Linie 10 méglich ist (inkl. Umbenennung in ,,Go|dinger StraBe/Sfldbahnhof"). Die Haltestelle
befindet sich in 300m Entfernung vom Siidbahnhof und somit innerhalb .des in Punkt 4.1.1
dargestellten Haltestelleneinzugsgebietes. Notwendig wire eine entsprechende Beschilderung mit
der Wegefijhrung und eine Taktabstimmung auf die Zughalte am Siidbahnhof inkl. Berflcksichtigung
der Geh_zeit (z.B. Ankdnft aus Richtung Mfihldorf: 13:16 Uhr => Abfahrt Linie 10 in Richtung Lindtor:
13:26 Uhr; Ankunft Linie 10 aus Richtung Léindtor: 12:31 Uhr => Abfahrt Richtung Miihldorf: 12:41
Uhr). lm Rahmen der Rahmenplanung "l'iuBere Mfinchener StraBe” wird untersucht, inwieweit die
Fquegeverbindung vom Sfidbahnhof zur Bushaltestelle Goldinger StraBe baulich attraktiv gestaltet
wérden kann.

Fijr eine Anpassung an'den SPNV muss eine Fahrtrichtung (Richtung Landshut Hbf. oder Richtung"
Mijhldorf) fUr eine Anpassung der Ankunfts- oder Abfahrtszeit ausgewéhit werden. Dies kann bei
zukt‘jnftigen Fahrplangestaltungen berficksichtigt werden, sofern es in den weiteren Betriebsauflauf
passt. Eine beschilderte Ausweisung an der Haltestelle Goldingerstrafie ist méglich, sofern es zu keiner
Lihienfuhrung Uber den Siidbahnhof kommt. Von einer Umbenennung/ Erweiterung des
Haltestellennamens ist abzuraten, da dies den Eindruck erwecken kann, direkt am Sfldbahnhof

auszusteigen. Der Ausbau eines Hochbordgehwegs vom Sfidbahnhof zur Bushaltestelle Goldinger
StraBe ist auf Grund der Enge derStraBe, der Béschungen beidseits und der z.T. fehlenden 6ffent|ichen
'Fléichen besonders schwierig. Es kann nurversucht werden einen entsprechenden Gehweg zu Lasten

der Fahrbahnbreite zu errichten. ‘

Eine Durchbindung der Linie 10 durch die lnnenétadtwurde wurde abgelehnt. Als Alternative

kfinnte eine Ffihrung der Linie 10 bis zur Haltestelle Obere Altstadt erwogen werden.

Auf ihrem Linienweg vom Lainerbuckel zum Sportzentrum ffihrt die Linie lO'auch an der Haltestelle

Léndtor/Stadttheater vorbei. Diese ist ebenfalls nah an der Altstadt und bietet somit Anschluss an

das Stadtzentrum. Der Ast Gabelsberger StrafSe — Sportzentfum West kénnte dann nicht mehr
effizient bedient werden. Darunter wijrde die Attraktivitét der Li'nie leiden.

Bezug: Verdichtung Linie 3

Eine Taktverdichtung auf 15min ist in den Hauptverkehrszeiten notwendig; auBerhalb davon wird

eine Taktverdichtung vom Amt ffir Stadtentwicklung und Stadtplanung als nachrangig betrachtet.

Eine Takfverdichtung der Linie 3 wurde eingehend geprL'ift und als sinnvolle Mafinahme bewertet.

Allerdings wdre eine Taktverdichtung nur durchgehend sinnvoll, da die Schichtplc'ine des Fahrpersonals

durch ausfallende Fahrten und somit mehr Einnahmen mehr Kosten _verursachen als die Linie

durchgdngig zu betreiben. Dieser Maflnahmenvorsch/ag wurde am 15.12.2023 vom Plenum aus

KostengrL'inden abgelehnt.

Bezug: Linienweganpassung und Verdichtung Linie 5

Es wird vorgeschlagen den Fahrplan der Linie 5 so zu gestalten, class kurzfristiges Umsteigen von

Schweinbach kommend in die Linie 3 und umgekehrt an der Haltestelle Alte Kaserne méglich ist.

Dies hfitte eine Verkiirzung der Fahrzeit in die lnnenstadt zur Folge und k6nnte zu mehr Akzeptanz

auf der Linie ffihren.

Diese fthplantechnische Maflnahme steht' nicht mit dem Nahverkehrsp/an in Verbindung, wird aber

an die zustdndigen Stellen weitergegeben.

Bezug: Prufauftrag ErschlieBung Neubaugebiet Bereich SchwaigerstraBe



Wie bereits in den Ausffihrungen erlfiutert entsteht der Eindruck, als wfirden hier bald konkrete

gréflere BaumaBnahmen umgesetzt werden, was aktuell noch nicht abzusehen ist.

Da bei Planungen von Neubaugebieten auf eine Integration des OPNVs zu achten ist,‘ wurde hierzu die
Relevanz des 6ffentlichen Anschlusses betont.

Bezug: Weitere PrUfungen von MaBnahmen ohne Umsetzungsempfehlung

Die Ansicht, dass in der Hauptverkehrszeit eine an den Bédarf des Berufs- und Schfllerverkehrs
angepasste Verdichtung und kein Handlungsbedarf besteht, wird nicht geteilt. In den
Hauptverkehrszeiten besteht der grfiflte Handlungsbedarf! Nahezu sfimtliche Busse sind trotz des
Einsatzes der Schfiler- und Berufslinien am Morgen voll ausgelastet und teilweise fiberlastet. Die
Auslastung montags bis donnerstags am Abend ist fihnlich hoch. Der Fahrkomfort leidet durch
fehlende Sitzplfitze und auch teilweise nur noch spéirlich vorhandene Stehpléitze erheblich; dies trifft
vor allem Menschen mit Mobilitfitseinschrfinkungen und Eltern mit Kinderwégen. Die Situation
verléingert zudem-die Einstiegszeiten, was zusfitzlich zur starken Verkehrsbelastung durch den
motorisierten Individualverkehr zu weiteren Verspia'tungen und Nichterreichen von
Umsteigebeziehungen fiihrt.

Vorschlag: zuséitzliche pauschale Taktverdoppelung auf allen Linien in den Hauptverkehrszeiten
(15min statt 30min bzw. 30min statt 60 min). Hierdurch k6nnte eine deutliche
Attraktivitéitssteigerung in d'er Hauptverkehrszeit und damit eine Entspannung bei der
Verkehrssituation allgemein erreicht werden. Dabei erscheint es aufgrund der Auslastung aller Busse
freitags Mittag sinnvoll, die Definition der Hauptverkehrszeit am Freitag vom Abend auf den Mittag
zu verschieben (etwa 12:00 Uhr bis 14:00 Uhr). .

Die Umsetzung der MaBnahme erfordert die zusfitzliche Bereitstellung von ca. 25 Bussen (Erhfihung
voh ca. 65 ben6tigten Bussen auf ca. 90 am Morgen = ca. 38%). Allerdings ist anzumerken, da_ss
hierdurch die Gesamtfahrleistung der Busse deutlich weniger zunimmt als die Anzahl der
notwendigen Busse (ca. 10 -15% gegenfiber o.g. ca. 38%) und hierdurch clie Lebensdauer der Busse
erhiiht wird. Die lingeren Standzeiten erméglichen zudem eine Verbesserung der
Wartungsmfiglichkeiten. Gegebenenfalls k6nnte auf die Neuanschaffung von Gliederbussen ,
verzichtet werden, da sich die Benutzerstrfime in den Hauptverkehrszeiten auf die doppelte Anzahl
an Bussen verteilen. .
AuBerdem ist anzumerken, dass die in Abbildung 20 dargestellte heutige Bedienung in der
Normalverkehrszeit nicht korrekt erscheint und dementsprechend zu fiberprfifen ist. Beispiel: die
Angabe eines 20min-Taktes zur Hochschule (Linien 3 + 14).

Die Verdichtung der Linie 1 ist als kostenintensiv und nachrangig bewertet, was hinsichtlich der

starken Mobilitfitsstrfime, die weiter oben angefiihrt wurden, als wenig plausibel bewertet wird.

Eine Taktverdichtung auf allen Linien wurde durch den Gutachter untersucht, woraus sich ein

erheblicher Kostenzuwachs ergab, der finanziel/ nicht darste/lbar ist (3,9 Mio. €). Die Taktverdichtung
der Linie 3 wurde zwar vom Gutachter empfohlen, jedoch vom Finanz- und Wirtschaftsausschuss als

auch vom Plenum aus KostengrL'inden abgelehnt. Aufgrund der Beratungen im Finanz- und

Wirtschaftsausschuss wurde im Nachgang noch eine Taktverdichtung nur zu den Starklastzeiten

untersucht. Die Taktverdichtung ist aber nur durchgdngig sinnvoll, da durch durchgdngige

Personalplanungen Kosten optimiert werden kénnen und durch diefeh/enden Mehrerlc'jse in der Nebén-

und Schwachlastzeit zusb‘tzliche Defizite von 45.000 - 55.000 € entstehen.

Hervorzuheben ist, dass nicht nur die Fahrzeuge kostenintensiv sind, sondem vor allem das Personal,

dessen Gewinnung schwierig ist. Siehe auch 8. IHK



Aufden Linien 5 und 10 ist eine Taktverdichtung vom 60 auf30 Minuten vorgesehen.

Zu 6.12 Ergénzendes On-Demand-Angebot in der Stadt Landshut (S. 130):

Auf cler Linie 104 wird unter der Woche nur eine Fahrt vor 22:00 Uhr angeboten, am Wochenende
verkehrt der letzte Bus vor 1:00 Uhr. Im Vergleich mit anderen Abendbuslinien ist hier sehr friih am

‘ Abend/ in der Nacht keine Heimfahrt mit dem Bus mehr méglich. Bevor fiber eine Einstellung cler
Linie und Ersatz durch ein On-Demand-Angebot nachgedacht wird, sollte die Méglichkeit einer
Attraktivitfitssteigerung durch spitere Fahrten gepriift werden. Aufgrimd der dichten Besiedlung
des Stadtteils West, erscheint es nicht plausibel, dass hier der AbendbuS bei vergleichbarem Angebot

auf deutlich weniger Akzeptanz stfiBt als in vergleichbaren Stadtteilen.

Im Rahmen cler Schwachstellenanalyse wurden die'AbendIinien ebenfalls untersucht. Die letzt'en
Fahrten der Linie 4 starten am Hauptbahnhof um 19:30 und 20:00. In der Schwachverkehrszeit, unter
welche die Abendlinien fallen, verringerf sich der 30-Minuten- auf einen 60-Minutentakt. Die erste
Fahrt der Linie 104 startet um 21:00 Uhr vom Bahnhof. Da der Bahnhof von der Innenstadt aus mit
zahlreichen Linien auch in cler Schwachverkehrszeit gut erreichbar ist, ist der Umstieg fiber den

Hauptbahnhof méglich, um Ziele in Landshut West zu erreichen.

Diese Anmerkung wird im Rahmen der Konzeptstudie ffir ein On-Demand-Angebot erneut aufgegriffen

um Potentiale in Landshut West abzubilden. In der Konzeptstudie sollen Szenarien entworfen werden,

die das Netz in Schwachverkehrszeiten (Abendstunden) miftels BUndelung entweder ersetzen oder

ergénzen kénnen. * ‘

8. IHK

In unserer vorangegangenen Stellungnahme sind wir auch auf den fflr das Handwerk und die HWK

bedeutenden Standort des Bildungszentrums eingegangen. Wir begrUBen, class dieser von den

Planunterlagen aufgegriffen wird. Ergfinzefid m6chten wir ffir den Standort des Bildungszentrums

noch aktuelle Schfilerzahlen und Kurszeiten einbringen, die gegebenenfalls ffir die weiteren
Planungen mit bedeutend sind: bis zu 370 Teilnehmer pro Tag insgesamt, davon bis zu etwa 200

Teilnehmer, die mit dem CPNV anreisen. Kursbetrieb ganzjfihrig (keine Ferien), auBer zwei Wochen

um Weihnachten und etwa drei Wochen im August.

Kurszeiten gestaffelt mit Start um 07:45, 08:00 und 08:30 Uhr, Ende um 16:00, 16:15 und 16:30
Uhr, freitags Ende 12:15, 12:30 und 16:00 Uhr

Hinsichtlich der Bedeutung der zahlreichen Bi/dungseinrichtungen im'c'istlichen Stadttei/ $chb‘nbrunn

wurde die Mafinahme, eine Taktverdichtung auf der Linie 3 zwischen Hauptbahnhof und Auloh
einzuféihren, geprL'th. Dies hdtte auch den Vorteil gehabt, die einzige aus dem Osten kommende Zufahrt

zum Stadtzentrum Landshuts mit 6ffentlichem Verkehr zu verdichten und somit eine Alternative zum

Individualverkehr zu schaffen. Hierft'Jr wdre der Parkp/atz an der Messe als Park & Ride- Standort

infrage gekommen. Diese Mafinahme wurde im Plenum aus Kostengriinden abgelehnt.

10. Stellungnahme Straffienverkehrsamt

Es bestehen grundséitzlich keine Bedenken gegen den' Nahverkehrsplan.

Hinsichtlich der MaBnahmen zur Innenstadtdurchfahrt (Punkt 6.2 des Nahverkehrsplans)

beffirwortet das StraBenverkehrsamt die geplante Umkehr der Fahrtrichtung in der Spiegelgasse.

Mit dieser Regelung k6nnte das Aufkommen des Schleichverkehrs durch die Spiegelgasse/ Balsgasse



reduziert werden, wenn gleichzeitig eine Sperrung der Balsgasse erfolgen wflrde.
Aber auch die Variante clie Busdurchfahrt mittels einer Lichtsignalanlage zu regeln ist seitens des

StraBenverkehrsamtes darstellbar.

Wir halten es in diesem Zusammenhang aber dringend fiir erforderlich eine Ladezone f'L'Ir die
Geschéifte in der Spiegelgasse einzurichten, die gleichzeitig von den Bussen ohne Behinderung
umfahren werden kann.

Wir machten aber auch kritisch anmerken, dass in diesem Fall'die Bewohnerparkzone Kirchgasse /

Spiegelgasse um 8 Stellpléitze reduziert werden mflsste.

Eine Kompensierung k6nnte aus unserer Sicht nur in Richtung N_eustadt (Verlust vOn
Kurzparkplfitzen) oder in Richtung Freyung (Kolpingstrafie) erfolgen.

Die Anmerkungen werden in der Umsetzung berflcksichtigt und vorab dem beratenden Gremium
vorgelegt.

11. Stellungnahme Tiefbauamt

Beiug: Linie 7/ Kinderkrankenhaus

Das Kinderkrankenhaus ist zwar durch die Linie 7 mit der Bushaltestelle ,,Kinderkrankenhaus”
angebunden, jedoch stellt die Entfernung zum Eingang des Gebfiude Eltern mit kranken Kindern '
vor groBe Herausforderungen. Dies hat einen hohen Park- und Suchverkehr in der Grillparzerstrafle
zur Folge. Eine zusfitzliche Bushaltestelle-in Néihe cles Eingangsbereiches wéire wiinschenswert.

Nach bau/icher PrUfung ist eine Anbindung des Kinderkrankenhauses durch die Linie 7 durcthhrbar.
Um eine Durchfahrt des Busses zu ermég/ichen massen Parkplc'itze in der Gri/lparzerstrajie entfa/len.
Der Um/auf der Linie 7 wird verldngert und ein Anschluss aus der A/tstadt an das Kinderkrankenhaus'
geschaffen.

12. Stellungnahme Klimaschutz

Die Stadt Landshut hat sich zum Ziel gesetzt baldmfiglichst. spfitestens bis zum Jahr 2040,
klimaneutral zu werden. lm Nahverkehrsplan wird als ein Ziel definiert: ,,Der GPNV so" in Stadt
und Landkreis Landshut dazu beitragen, die Klimaschutzziele in Form einer geringeren

Verkehrsbelastung durch motorisierten lndividualverkehr zu erreichen".

Die Angebotsverbesserung cles OPNV, die mit der Umsetzung cles Nahverkehrsplans erzielt wird,

wird aus Klimaschutzgesichtspunkten begrfiBt.

Eine darfiberhinausgehende Attraktivitéitssteigerung des 6PNV durch weitere MaEnahmen sollte
angestrebt werden, um die Potenziale des 6PNV zur Treibhausgasreduktion im Personenverkehr
auszuschfipfen.

Die Anmerkungen werden in der Umsetzung berUcksichtigt und vorab dem beratenden Gremium
vorgelegt.


